

BIBLIOGRAFICAS

HISTORIA DE LA PROVINCIA DE VENEZUELA.— GUILLERMO MORÓN.— Concejo Municipal del Distrito Federal, Caracas, 1977. 390 págs.

Por PASCUAL VENEGAS FILARDO

Es rica la contribución de Guillermo Morón en el esclarecimiento de la historia antigua de Venezuela. La suya, ha sido una vida consagrada en buena parte a la investigación en fuentes diversas de Venezuela y del exterior. Su Historia de la Provincia de Venezuela es un testimonio elocuente de esa labor. Figuran los textos que componen este libro en su Historia de Venezuela en cinco tomos, editada en años recientes. De ella, se extracta esta parte que se publica ahora bajo los auspicios del Concejo Municipal del Distrito Federal. Señala Morón que los historiadores del siglo XIX convirtieron en Historia de Venezuela lo que sólo fue Historia de la Provincia de Venezuela.. “Dos hechos contribuyeron a esa deformación historiográfica, nos dice: 1) la revolución de la independencia fue encabezada por la ciudad de Caracas, ya que en la segunda mitad del siglo XVIII se realizó un proceso de centralización en esta Provincia y su capital —Intendencia, Capitanía General, Real Audiencia, Consulado, Arzobispado—; 2) la Historia de la Conquista y Población de la Provincia de Venezuela, de José de Oviedo y Baños se publicó en 1723; se convirtió en la obra más conocida por la influencia del autor en la Provincia y por ser un libro de gran lectura; en 1825, cuando se inicia un plan editorial de la República, lo primero que se edita es la obra de Oviedo; se convirtió, así, en la fuente principal para los historiadores y manualistas, que transformaron en Historia Nacional lo que sólo era Historia Provincial. “Señala cómo sobre esas huellas, anduvieron Rafael María Baralt y José Gil Fortoul.

En textos esclarecedores, Morón establece en capítulos sucesivos la creación de la Provincia, de los límites de ésta, de Pérez de Tolosa y la continuidad, y del poblamiento de la provincia. El autor, sobre fuentes autorizadas ya tomadas de diversos historiadores que han investigado en archivos, ya con investigaciones directas realizadas por él, nos ofrece una relación clara, objetiva, cronológicamente bien llevada, de la historia, de la trayectoria de la Provincia, hasta los momentos en que se suscitaron los movimientos revolucionarios que condujeron, primero a la declaración de la Independencia, y luego, al surgimiento de la lucha armada con las fuerzas monárquicas de España. Precisa los límites de la Provincia, destaca la gestión de quienes rigieron sus destinos a lo largo de su historia, así como el nacimiento de los poblados que luego, habrían de convertirse en casi todos los casos, en las futuras ciudades del territorio que integró la Provincia, y que luego habría de subdividirse en porciones político-administrativas en la era republicana. Nos parece oportuna la

publicación de este libro, que hace el Ayuntamiento de Caracas en la oportunidad de la conmemoración del bicentenario de la Real Cédula de la Capitanía General de Venezuela.

HUMBOLDT Y EL AMERICANISMO. EL DESCUBRIMIENTO DE LOS DIARIOS DE HUMBOLDT.— NEPTALI ZUÑIGA.— 2 tomos Quito, 1975.

Por ANTONIO ARELLANO MORENO

Pensamos que estos dos interesantísimos volúmenes escritos por Neptalí Zúñiga sobre Alejandro Humboldt no han logrado circular satisfactoriamente en los países de habla hispana, los cuales le deben al sabio alemán la más trascendental radiografía de su paisaje, por la riqueza informativa, la precisión del dato, el descubrimiento de un mundo geográfico que esperaba al apasionado científico que nos llegó desde Berlín en el alba del despertar político del continente. Los informes que las autoridades metropolitanas habían requerido a sus funcionarios de ultramar desde el momento mismo de los descubrimientos, encuentran en Humboldt la más acertada y sistemática respuesta; hasta ese momento habían llegado a la Corte valiosas relaciones geográficas de determinadas áreas, apuntes de viajes, descripciones parciales de la flora, la fauna, la minería, la población; noticias orgánicas de algún clérigo sobre los contornos de su feligresía, pero corresponde a Humboldt la misión de consignar en sus volúmenes denominados *Voyage aux Régions Equinoxiales du Nouveau Continent*, los trascendentes resultados de su itinerario científico por diversos caminos de América.

La obra de Humboldt, admirada y consultada por todos cuantos nos interesamos por la geografía americana, es también la que incendió la llama de conocerla más a fondo en el polígrafo ecuatoriano Neptalí Zúñiga y después de visitar bibliotecas en todas partes, de consultar manuscritos relacionados con el viajero alemán de comienzos del siglo pasado, de dialogar con especialistas en la vida del autor de los Viajes, ha tenido la emotiva compensación de descubrir los Diarios de Humboldt. Compartimos con Zúñiga la indescriptible satisfacción que debió sentir cuando después de más de quince años de haber seguido pistas halló los trece volúmenes de manuscritos correspondientes a los Diarios de Viajes aún inéditos. Los encontró en la Biblioteca de Estado de Berlín Oriental, la antigua y famosa Biblioteca de Prusia. “Los descubrimos en dos cajones junto con otros manuscritos de Guillermo Humboldt, Schiller y Goethe” nos dice el afortunado y perseverante investigador ecuatoriano. Nos cuenta que hay algunos duplicados en Viena y que en la Biblioteca del Jardín Botánico de París hay dos volúmenes más de manuscritos originales de Humboldt y Bonpland, lo que sumarían nada menos que quince tomos de un tesoro científico que hasta entonces había permanecido ignorado y hasta se creía que había sido reducido a cenizas por un incendio producido en Londres.